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                                                                               [28 февраля – 1 марта 1921 г.] 

 

 

Первый день заседания [понедельник] 28 февраля 1921 г. 

[Утреннее заседание] 

Заседание конференции открывает председатель областного ревкома 

тов. Наговицын и предлагает избрать президиум конференции. Последний 

избирается из 5 лиц: тов. Наговицына, Борисова, Барышникова, Матвеева и 

Иютина. 

Избирается мандатная комиссия в составе тов. Ходыкина, Короткова и 

Попова. 

Ввиду того что Ижевская организация представлена по норме от 50 

[членов] –1 [делегат], а остальные организации от 25 – 1, тов. Наговицын от 

имени президиума конференции предлагает, чтобы при разрешении спорных 

вопросов в голосовании от последних участвовало число делегатов 

соответствующее норме представительства от 50 – 1. Предложение 

принимается.  

Почетными председателями конференции избираются тов. Троцкий, 

Ленин и Зиновьев. 

Решено послать приветственные телеграммы от имени конференции 

Совету народных комиссаров, Президиуму ВЦИК, ЦК РКП, Коминтерну и 

Наркомнацу, выпустить воззвание населению Вотобласти. 

Далее тов. Наговицын приветствует конференцию от имени областного 

ревкома. Он говорит, что многим из партийных товарищей образование 

автономных областей, республик, в частности Вотской автономной области, 

кажется неясным. Цель образования Вотской автономной области – 
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вовлечение широких отсталых масс вотского народа к общественно-

политической жизни. Работа это огромной и первостепенной важности. При 

инертности и невежестве масс, когда они кроме своего насиженного 

хозяйства ничего не знают, ничем не интересуются, мы к коммунизму не 

придем. Основой для постижения идеалов коммунизма является 

просвещение. В прежнее царское время национальные меньшинства были 

оторваны от общественной жизни. Город – центр культурной жизни – был 

для них недосягаем. Теперь мы должны вотскую деревню связать с 

культурным городом. Город и деревня должны находиться в неразрывной 

связи. Недоверия и недружелюбства со стороны крестьян и рабочих быть не 

должно. Рабочие должны распространять свое влияние на крестьянские 

массы, вовлечь их в коммунистическое строительство. В пределах нашей 

области находится крупный пролетарский центр – Ижевск, который должен 

будет нам помогать в нашей работе по воспитанию вотского народа. Далее 

тов. Наговицын касается хозяйственных задач, стоящих как перед всей 

Советской Россией, так и Вотобластью, от успешности разрешения которых, 

зависит успешность нашей работы по восстановлению народного хозяйства и 

созданию коммунистического строя. 

От имени областного бюро РКП приветствует конференцию тов. 

Барышников. Он говорит, что мы переживаем сейчас исторический момент. 

Вотский народ из забитого и невежественного становится свободным, 

имеющим возможность свободно развиваться культурно и экономически. Он 

с настоящего момента приобретает известный политический и 

экономический вес на социалистической чаше международных 

дипломатических весов. Запутанные дела, выражаясь языком Горького, у 

буржуазии Запада, Америки и Востока. Видимо, уж такова судьба дел всех 

шаек воров, разбойников и шулеров. Эти дела может распутать только 

международная пролетарская революция. Но на ход развития последней 

решающим образом влияет состояние Сов[етской] России. Поэтому вся 



работа Вотской автономной области должна быть направлена на укрепление 

политической [и] экономической мощи Советской России. 

Мы знаем, что образование Вотской автономной области вызовет 

некоторые нежелательные явления в отношении сильного уклона [к] узкому 

национализму, не только со стороны крестьянских масс, но и некоторых 

партийных товарищей. Задача партийной конференции – наметить 

правильную политическую линию, которой должны руководствоваться и 

партийные, и советские органы в дальнейшей своей работе. Я надеюсь, что 

мы справимся и с этой задачей. 

От имени областкомола конференцию приветствует тов. Нижечик. 

Последний указывает на громадность работы, которую придется проделать 

областкомолу среди юношей-вотяков. Здесь придется натолкнуться на 

пережитки старого. Областкомол должен обратить сугубое внимание на 

вовлечение вотской молодежи в общественно-политическую жизнь. В этом 

отношении коммунистическая партия должна прийти ему на помощь. 

От имени мусульман Вотской области конференцию приветствует тов. 

Караманов. 

После этого принимается повестка дня конференции следующая: 

1. Текущий момент. 

2. Доклад областного бюро РКП. 

3. Доклады с мест. 

4. О хозяйственном строительстве. 

5. О роли профсоюзов в хозяйственном строительстве. 

6. Посевная кампания. 

7. Организационный вопрос. 

8. Национальный вопрос. 

9. О милиционной армии. 
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10. Выборы областкома, контрольной комиссии, ревизионной 

комиссии и на X съезд партии. 

По текущему моменту докладчиком выступает тов. Наговицын. В 

течение целых 3-х лет, говорит Наговицын, мы испытываем результаты 

окружения Сов[етской] России врагами. Иностранные капиталистические 

государства всеми мерами стараются поддерживать мелкие государства, 

образовавшиеся из бывшей царской империи в их борьбе против Советской 

России. Способствуют организации всевозможных белогвардейских банд на 

окраинах Сов[етской] России, помогают всеми мерами, не брезгуя ничем, 

организуют контрреволюционные восстания внутри Сов[етской] России. 

Задача капиталистов других стран двоякая: а) поддерживая мелкие 

окраинные государства в борьбе против Сов[етской] России, ослабить мощь 

последней, б) на случай поражения Сов[етской] России превратить 

последнюю в свою колонию, чтобы воспользоваться ее богатствами. Все 

мелкие буржуазные государства, окружающие Сов[етскую] Россию, кажутся 

формально самостоятельными, независимыми. Но это только формально. На 

самом деле они в экономическом и политическом отношении находятся в 

полной зависимости от западноевропейских капиталистических государств. 

Несмотря на то что в настоящее время международное положение 

изменилось и изменилось очень сильно в нашу пользу, несмотря на то что 

внешних фронтов не существует, тем не менее империалисты не перестают 

вести гнусную политику удушения Сов[етской] России, этого очага мировой 

революции. И на этот раз они стараются взорвать последнюю главным 

образом изнутри. Здесь их политика рассчитана на мелкобуржуазное 

крестьянство. Если взять внутреннее положение капиталистических 

государств, то мы увидим, что по окончании империалистической войны не 

только в странах побежденных, но и в странах-победительницах положение 

не совсем из блестящих. Первое время казалось, что у победителей начнется 

пышный расцвет промышленности. Но вот уже идет 3-й год, как была 

окончена мировая война, а промышленность не только не расцветает, а 



разлагается. Промышленный кризис охватывает все стороны хозяйства, 

усиливаясь не по дням, а по часам. Одна за другой закрываются фабрики и 

заводы, беспрерывно растет армия безработных. Материальное положение 

рабочих и в этих странах в высшей степени тяжелое. Если раньше 

капиталистам западноевропейских стран требования рабочих удавалось 

удовлетворять ничтожными подачками, то теперь уже им это не удается. 

Пролетариат начинает осознавать истинное свое положение, ему становятся 

ясными массовые противоречия. Он все больше и больше проникается 

осознанием неизбежности [перехода] на путь русского пролетариата и на 

путь помощи ему. Хотя капиталисты имеют еще достаточно сил, чтобы дать 

отпор стремлениям пролетариата, однако последний приближается к тому 

времени, когда он нанесет решительный и сокрушительный удар всему 

капиталистическому миру. В борьбе с пролетариатом капиталисты 

объединяются. Англия и Франция заключили соглашение. Но их 

хищнические инстинкты не всегда дают возможность действовать вполне 

согласовано. Так, сейчас на Дальнем Востоке назревает большой конфликт 

между Японией и Америкой, претендующими на обладание рынками в Китае 

и Сибири. Далее в своей речи тов. Наговицын касается вопроса о концессиях 

и значения их для Советской России. Касается также политики России на 

Ближнем Востоке по отношению к Индии, Турции, Персии и т. д. Наконец, 

тов. Наговицын говорит об очередных хозяйственных задачах Советской 

России: сельскохозяйственной кампании, заготовки топлива, транспорта и 

других. 

Информационный доклад о работе областного бюро РКП делает тов. 

Борисов. В своем кратком докладе тов. Борисов указывает на 

неблагоприятные условия, в которых пришлось работать областному 

комитету партии и, между прочим, указывает на то, что за все время работы  

бюро не было ни одного заседания, где бы присутствовали члены бюро в 

полном составе, что мешало планомерной работе. Далее тов. Борисов 



касается проделанной бюро работы: I Всероссийская конференция 

коммунистов-вотяков, ряд беспартийных съездов крестьян и т. п. 

 По докладу принимается следующая резолюция:  

Заслушав информационный доклад областного бюро РКП, принимая во 

внимание кратковременность работы и неблагоприятные условия, в которых 

протекала последняя, I конференция РКП Вотобласти работу областбюро 

одобряет. 

Тов. Ходыкин делает доклад от имени мандатной комиссии. Он 

говорит, что на конференции присутствует 62 человек, из них 56 – с 

решающим голосом, 6 – с совещательным. Ижевская организация 

представлена 29 делегатами, 1 из них с совещательным голосом. Глазовская 

организация – 15 делегатами,  из них 3 – с совещательным; Можгинская 

организация – 9 делегатами, 1 из них с совещательным, Селтинская 

организация – 6 делегатами, Дебесская организация – 3 делегатами. 

Конференция предоставляет всем делегатам право решающего голоса, кроме 

тов. Крестьянинова, состоящего еще кандидатом в партии. 

 

[Понедельник] 28 февраля 1921 г. 

Вечернее заседание 

В 6 час. 35 мин. председатель конференции тов. Наговицын открывает 

заседание. На очереди доклады с мест. 

От Ижевской организ[ации] делает доклад тов. Русинова. Прежде 

всего, необходимо оговориться, что вследствие того что при извещении о 

конференции в повестке дня не было вопроса «Доклады с мест», доклад 

будет не полным и не систематичным. Я буду говорить о деятельности 

уездкома, а раньше райкома, за последние 3 месяца, с 20 декабря [1920 г.] по 

20 февраля [1921 г.]. 

В Ижевском уезде всего 1503 коммуниста, из них женщин – 101. 

Уездком объединяет в себе 13 вол[остных] ячеек, 3 подрайона в городе,             

2 железнодорожные организации, при каждой мастерской созданы 



коллективы (ячейки), их 29. Для информации, инструктирования и 

объединения работы этих коллективов при уездкоме в последнее время 

создано бюро ячеек. Рабочий аппарат партийного комитета разбит на отделы: 

общий, агитационно-пропагандистский, женотдел, информационно-

организационно-инструкторский, который в свою очередь распадается на 3 

подотдела – информационный, организационно-инструкторский, учета и 

распределения. На последний отдел возложена задача равномерного 

распределения всех партийных сил, рационального их использования и 

другая организационная работа. В его распоряжении находится 18 

инструкторов (из них 4 уездных). 

Агитотдел проводит агитационные кампании по заданиям ЦК, губкома 

и по собственной инициативе. За 3 месяца было проведено 300 митингов, 114 

лекций и 967 бесед. Беседы проведены главным образом в деревне. В 

последнее время усилена агитационная работа среди вотяков. Далее 

агитотдел проводил недели, месячники и другие задания ЦК партии. 

Проводилась «Неделя ребенка», которая продолжалась 2 недели и дала 

довольно ощутимые результаты. В последнее время проходил 2-недельник 

по укреплению партии, который прошел довольно организовано в городе. На 

местах, в волостных ячейках, были выяснены все ненормальности работы их. 

Члены вол[остных] ячеек мало уделяют внимания партработе и целиком 

ушли в советскую работу. Агитотделом организована партийная школа. 

Слушателей 130 человек. Курс рассчитан на 6 недель. Выпуски курсантов 

должны следовать один за другим. 

Женотдел ведет работу среди женщин завода. Устраиваются 

еженедельно собрания женщин. Проведена в последнее время I районная 

конференция. Устройство таких конференций сильно влияет на рост 

самосознания женщин, и последние выражают желание чаще устраивать 

подобные собрания и съезды. 



Влияние партии на рабочие массы огромно, и последние все больше 

вливаются в нее. Так за январь м[есяц] вновь вступило – 260 человек, за                 

первую половину февраля – 116 человек. 

От Глазовского уезда делает доклад тов. Попов Н.Е. В Глазовский уезд 

входят 19 волостей. Почти в каждой волости есть ячейки. Всего ячеек с 

воинскими коллективами – 31. Членов в них – 368, кандидатов – 138, а всего 

506 тов[арищей]. 

Структура комитета такова: работу ведут 2 секретаря, института 

председателей нет. Главную работу ведет агитотдел. Проводятся митинги, 

лекции. Точного учета всего этого нет. Лекций прочитано всего 200 час. За 

отчетный период были проведены курсы для демобилизованных, слушателей 

– 106 человек. Прошли более чем хорошо. Это наиболее удачные курсы, 

какие проводил агитотдел. Двухнедельник по укреплению партии прошел 

плохо, главным образом из-за невозможности собрать тов[арищей]-

коммунистов в волостях для устройства курсов. При агитотделе – секция по 

работе в деревне. В распоряжении секции было 7 рай[онных] организаторов, 

а теперь только 3. Руководство работой волостных и деревенских ячеек, 

проведение продовольственной, посевной кампании и лесозаготовок лежит 

на секции раб[оты] в деревне. 

Работа женсекции – устройство делегатских и общих собраний 

женщин. Но цели эти собрания не достигают, т. к. элемент обывательский, 

занятый хозяйством и пр. При женсекции есть один инструктор. В последнее 

время обращено внимание на работу среди женщин деревни. 

Информ[ационно]-орган[изационно]-инстр[укторский] отд[ел] – 

технически наиболее сильный отдел. Им проделана колоссальная работа по 

перерегистрации и введению единого партийного билета. Отдел ведет учет 

всех партийных сил. По самой сути отдел должен быть инструктирующим, 

но инструкторов при отделе нет. В работе комитета до сих пор 
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организационно-инструкторский. 



определенного плана не было. Работа шла эпизодически. Дело страдает из-за 

отсутствия работников, т. к. всевозможные мобилизации выкачали всех 

работников с мест и там дело обстоит не совсем удовлетворительно. 

Селтинский уезд (докладчик тов. Рыбаков). Уездная организация 

существует недавно. По своим размерам организация невелика. В нее входят 

9 вол[остных] ячеек, членов в них 92. В Селтинской городской организации  

30 членов. Селты расположены вдали от промышленных центров и городов,  

потому там работа протекает несколько вяло, было мало кипучей 

революционной работы. Но теперь с образованием уезда, безусловно, работа 

оживится, и это оживление заметно уже сейчас. 

Первой задачей уездбюро было связаться со всеми волостными 

ячейками и провести I уездную конференцию, которая состоялась 18 

февраля. Избран уездный комитет, который разбит на отделы – 

агитационный и организационно-инструкторский. Работа еще не налажена. 

Члены укома еще не приступали к работе, т. к. им пришлось сдавать дела в 

волостях, откуда они вызваны. 

Селтинский уезд находится в лесном районе, и лесные заготовки 

составляют одно из главных заданий, которое ложится на крестьян. Дело 

тормозится отсутствием фуража. 

Посевная кампания. Созданы посевкомы. Ведется учет семян и ссыпка 

в амбары. Сведений пока нет. Вот все, что проделано в области партийной и 

советской работы. 

Дебесский уезд. Докладчик тов. Амосов оговаривается, что мало 

знаком с положением уезда, т. к. до сих пор работал в Воткинском районе. На 

уездной конференции выяснилось, что членов РКП (б) в уезде всего 183 

человек, из них в Дебесах – 25 человек. Работа в вол[остных] ячейках ведется 

нормально. Плохо обстоит дело в Игринской, Поломской и Зуринской 

ячейках, где работа очень слаба. Конференцией избран уездный комитет из 5 

товарищей. Структура к[омите]та старая – председатель, секретарь и члены. 



Членов свободных от советской работы нет, т.к. теперь горячий момент 

организации советских уездных органов. 

Главное внимание теперь обращено на посевную кампанию. 

Положение не из блестящих. Семян недостаточно. Фуража тоже нет, 

вследствие чего падают лошади. Наблюдается стихийный рост детских 

учреждений. Чуть не каждый день приходится организовывать и открывать 

детские дома и пр., т.к. беднейшее население, не имея у себя хлеба, ведет 

своих детей в эти дома. 

Можгинский уезд (докладчик тов. Бурбуров). Прежде, чем говорить о 

работе в настоящем, необходимо знать, как шла работа в Можгинском 

районе раньше. Можга находится далеко от Елабуги. Население – вотяки. 

Елабужский уездком за неимением политработников из вотяков не мог 

командировать туда таковых, и работа велась там слабо. Уездбюро 

приступило к работе только 4 февраля с. г. и при самых неблагоприятных 

условиях: под руками не было ничего. Задачей уездбюро было созвать 

волостные и районные конференции. Командировать для проведения их 

членов уездбюро не представлялось возможным, т. к. один член был в 

Малмыже, другой – в Елабуге по приему дел отходящих от них волостей. 

Проведение этих конференций было поручено райкомам, которые и сделали 

это. С момента объявления Вотской автономии Елабуга начала беспощадно 

выкачивать из отходящих волостей все силы: отзывались не только 

ответственные партийные работники, но и технический персонал – 

агрономы, врачи, фельдшеры, брался инвентарь совхозов, медикаменты и т.д. 

Уездная конференция созвана была в срок. Делегатов было 32 человек. 

Всех членов в уезде – 169. На конференции выяснилось, что работа на местах 

идет слабо. Работники заняты, главным образом, советской работой и мало 

уделяют времени политической работе. Политическая безграмотность на 

местах не ликвидируется. В настоящее время идет усиленная работа по 

заготовке семян и лесных материалов. Конференцией наибольшее внимание 



было обращено на организационный вопрос, по которому принят ряд тезисов 

[по] конкретным мероприятим в этом деле. 

После доклада тов. Бурбурова вносится предложение поставить 

Елабужскому укому на вид подобную выкачку сил и средств из отходящих 

волостей и потребовать возвращения всего этого обратно. Предложение 

принимается. 

Затем с докладом выступает представитель Бирского уезда тов. 

Ишкильдин, который знакомит конференцию с положением дел и работой 

того района Бирского уезда, откуда он приехал. В конце обращается к 

конференции с призывом не забывать трудящиеся массы вотяков, живущих в 

Бирском уезде и не вошедших в область. 

Прения по докладам с мест. 

Тов. Бабанкин. Из докладов с мест видно, что только работа Ижевского 

и Глазовского уездкомов удовлетворительна, в других же уездах работы ещё 

нет. Необходимо усилить там работу, энергично приняться на местах за 

строительство новой жизни. Работники с мест должны твердо это запомнить. 

Областком, вновь избранный на этой конференции, должен влить в слабые 

организации свежую революционную струю, обратить внимание на 

просвещение темных народных масс. Поэтому нам необходимо будет 

избрать такой областком, который был бы способен влить эту свежую 

революционную струю во все организации. 

Тов. Нижечик. Во всех уездах, кроме Ижевского и Глазовского, 

положение самое что ни на есть плачевное, уездные организации имеют 

жалкий вид. Ижевск как рабочий центр должен дать работников туда, влить, 

как говорил тов. Бабанкин, свежую струю, ибо свежая революционная струя 

– это пролетариат. И нужно в каждую волость послать хотя бы по одному 

пролетарию, который поставил там работу по-революционному. 

Тов. Михеев. Во вновь образованных уездах политическое и 

экономическое положение неважное. Выход из этого один. Областкому 

необходимо выяснить наличность сил и распределить их пропорционально. 



Чтобы работа эта была проделана удачно, конференции придется обратить 

серьезное внимание на выбор[ы] областкома, т. к. от состава, 

работоспособности его будет зависеть и работа на местах. 

Тов. Телицын. Товарищи, говорящие что положение во вновь 

образованных уездах ужасное, преувеличивают это. Работа там велась и 

ведется. Работники есть, хотя мало. Необходимо устранить, изжить 

параллелизм и тогда некоторые работники освободятся для чисто партийной 

работы. Работа теперь подорвана выкачкой работников. Масса работников 

находится в Красной армии. Но они тоже вернутся, и тогда работа пойдет 

усиленным темпом. Ижевск, безусловно, должен пожертвовать своими 

работниками для других уездов, чтобы наладить работу как следует. 

Прения закончены. Тов. Наговицын предлагает доклады с мест принять 

к сведению.  

Предложение принимается. 

Очередные задачи хозяйственного строительства. С докладом 

выступает тов. Матвеев. После того, как мы разбили наших врагов на 

внешнем фронте, мы получили передышку. Передышку после Брестского 

мира11 мы использовали для создания Красной армии. Настоящую 

передышку надо использовать для поднятия народного хозяйства. В этом 

направлении перед пролетариатом стоит самая трудная задача. В условиях 

империалистической, а затем Гражданской войны, наше хозяйство все 

больше и больше разрушалось, приходило в упадок. Фабрики и заводы 

остановились, транспорт еле-еле работает, сельское хозяйство идет по 

наклонной плоскости. Среди крестьянства создается недовольство ввиду 

отсутствия предметов обрабатывающей промышленности, 

сельскохозяйственных орудий и других предметов. Но всякому, кто хоть 

немного разбирается в окружающей обстановке, ясно, что причина такого 

положения – империалистическая война и не нами затеянная Гражданская 

война. В период войны лучшие силы были отвлечены на фронт. И все 

производство было приспособлено для войны. В наследство от старого строя 



мы получили разбитое корыто. Вынужденные вести войну, мы не могли 

заняться нашим хозяйством всецело. Не было сырья, не было топлива, 

продовольствия, т. к. Сибирь, Украина и Кавказ – источники топлива, сырья 

и продовольствия были не в наших руках. Промышленность падала, 

транспорт расшатался, паровозы износились, железнодорожная линия в 

период Гражданской войны была разрушена. Сельское хозяйство пришло в 

упадок, ибо лучшие силы деревни были отвлечены на фронт. Живой и 

мертвый инвентарь сократился. Есть и другие причины сокращения посевов. 

Как только мы взяли власть, перед нашими экономическими органами 

встала задача выяснить наличность всех жизненных ресурсов нашей страны. 

Эта задача ВСНХ выполнена, учет произведен. Дальше наступил второй 

период – привести в систему наше хозяйство, создать единый 

производственный план. Этот план составлен и утвержден VIII съездом 

Советов. Настает третий период – фактическое осуществление этого плана. 

Отвоевав Украину, Кавказ, Туркменистан, мы получили возможность 

питать наши фабрики и заводы сырьем и топливом. С середины 1920 г. наша 

промышленность заметно стала подниматься. И только в последнее время 

произошла некоторая заминка из-за топлива. Поэтому надо принять все 

меры, все усилия к обеспечению железных дорог, фабрик и заводов 

топливом. Надо улучшить транспорт. Наркомпуть принял ряд решительных 

мер. Были изданы приказы о восстановлении и создании паровозного и 

вагонного парка. Проводится нормализация в производстве всего 

транспортного дела и тейлоризация труда. Приступлено к закупке паровозов 

за границей. 

Сельское хозяйство. Революция передала земли крестьянам, так в 

пользовании крестьян Центральной России в 1905 г. было 70 %, теперь –               

96 %, на Украине в 1905 г. – 60 %, а сейчас – 95 %. Земли у крестьян стало 

больше, а засев меньше. Отчего это? Помимо объективных условий, тут 

причина чисто субъективного характера – это индивидуалистическая, 

собственническая психология крестьянина. Крестьянин стал сеять только для  



себя. Сельское хозяйство приняло натурально-потребительскую форму. Видя 

все это, VIII съезд Советов счел нужным вмешаться в сельское хозяйство. 

Государственное регулирование его необходимо, иначе нам не выйти из 

тупика. Но более подробно этот вопрос будет освещен дальше, т. к. имеется 

специальный доклад. 

Чтобы улучшить наше экономическое положение, нужна 

напряженность работы, использование машин и электрификация. 

Необходимо всем коммунистам осознать, что положение обязывает с 

удвоенной энергией приняться за строительство, практически осуществить 

план, намеченный VIII съездом. Нужно привлечь к строительству самые 

широкие массы трудящихся. Но мало живой силы, на одной физической силе 

далеко не уйдешь. Надо перейти к машинному производству. Здесь 

громадную роль призвано сыграть электричество. Благодаря электрификации   

быстро сумеем поднять наше хозяйство. Для осуществления электрификации 

и вообще производственного плана нам нужно техническое оборудование. С 

этой целью мы должны завязать отношения с другими государствами, 

вступить в торговые договоры. Мы нуждаемся в загранице, но в равной 

степени заграница нуждается в нас. Россия – неисчерпаемый источник 

богатств и сырья, и мировое хозяйство не может обойтись без нас. Вот 

почему капиталисты, ненавидя большевиков, вступают с нами в торговые 

соглашения. У нас многие богатства страны остаются и долго будут 

оставаться неиспользованными. Мы их уступаем с известными гарантиями 

иностранному капиталу в виде концессий, а взамен получаем столь 

необходимые нам машины и прочие орудия. И, таким образом, капиталисты 

вольно или невольно будут способствовать поднятию нашего хозяйства. 

Таков уж капиталистический строй – он сам себе роет могилу. 

Вот таков наш план и задачи нашего хозяйственного строительства в 

общероссийском масштабе. Многие спросят, что же нам делать? Как будто 
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ничего у нас в области этого не будет проводиться. Но стоит только 

оглянуться вокруг себя, зайти в любой дом, чтобы увидеть, что на 

хозяйственном фронте мы не сделали почти ничего. Наше местное хозяйство 

необходимо удержать от дальнейшего упадка, надо восстановить его. Сейчас 

во всех учреждениях царит развал, нет хозяйственного плана. Дальше это 

терпимо быть не может. Необходимо требовать ответственности за 

неразумное хозяйничанье, за порчу материалов и пр. Нужно проникнуться 

мыслью хозяйственника. Каждый коммунист должен себя спросить, что он 

сделал в области хозяйственного строительства и дать себе ясный отчет, 

каковы его задачи в этом деле. Только при этом условии мы осуществим наш 

план. Затем докладчик читает план практических мероприятий 

хозяйственного строительства в Вотской автономной области. 

Прения. 

Тов. Ушаков. Докладчик много говорил о едином хозяйственном плане, 

но самого плана не указал, не сказал о ближайших очередных задачах нашего 

строительства. Не мог я уловить, в чем конкретно заключается работа 

хозяйственных органов. Мне кажется, что задача хозяйственного 

строительства – создание коммунистического хозяйства, а ремонт домов и 

прочие мелкие работы – не есть создание такого хозяйства. Мы должны 

заглядывать далеко вперед и работать по плану, по системе. Должен быть 

принцип ударности, первоочередности и концентрации сил в работе 

хозяйственных органов. 

Тов. Анисимов. Мы много говорим о плане, но когда дело касается 

практической работы, у нас нет согласованности, мы отказываем в помощи 

друг другу. 

Тов. Михеев. Для коммунистов не новость то, о чем говорил 

докладчик. Политическое и экономическое положение Советской России нам 
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известно. Несмотря на то, что наша страна считается богатой, она все-таки 

бедна, т. к. ее богатства находятся в недрах земли, лежат необработанными. 

Необходимы машины, а их мало, приобретение идет медленно. В ближайшее 

время пустить в ход машины нам не удастся. Главной очередной задачей 

является поднятие сельского хозяйства. Нужно как можно больше 

приобрести продуктов питания, только тогда можно будет рассчитывать на 

поднятие всего нашего хозяйства, и задаваться целым рядом планов, о 

которых говорил докладчик, не приходится, т. к. из плана может получиться 

бесплание. Поэтому очередной задачей надо признать поднятие на должную 

высоту сельского хозяйства. 

Тов. Климов. К VIII съезду Советов мы построили широкий план. Мы 

популяризировали этот план. В жизни он отодвинут далеко назад. 

Петроградские заводы – краса и гордость наша – встали. На Урале 

производственный план урезан на 40 %. Причина этому – отсутствие 

топлива, нехватка его. Очевидно, при выработке плана не все было принято 

во внимание, иначе бы этого не произошло. Те цифры, на которых основан 

план, оказываются дутыми. Наши спецы, чтобы показать, что они будто 

работают, что-то делают, представили все в слишком оптимистическом духе. 

Товарищи-коммунисты, стоящие во главе экономических органов, 

доверились спецам, и потому с планами произошло не совсем ладно. Отсюда 

вывод: меньше доверяться спецам, критически относиться к их словам и 

цифрам, это первое, а второе, необходимо создать своих красных 

специалистов, наподобие наших красных командиров, нужно основательно 

приняться за учение хозяйственному строительству. Нужно напрячь всю 

силу и энергию. За сводками на трудовом фронте следить также, как мы 

следим за военными. Но одним коммунистам трудно справиться с 

хозяйственными задачами. Только при трудовом энтузиазме широких масс 

наши планы будут выполнены. А массы устали. Нужны какие-то 
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побудительные стимулы. И здесь вопрос о хозяйственном строительстве 

тесно соприкасается с вопросами о роли и задачах профсоюзов. Обсуждая 

этот вопрос в такой плоскости, мы найдем правильное решение его. 

Тов. Барышников. От тов. Матвеева требуют, чтобы он представил на 

рассмотрение конференции государственный план хозяйственного 

строительства. Этого сделать он не мог, об этом говорилось на VIII съезде 

Советов. Он мог и должен был говорить о нем только в общих чертах. Его 

задачей было, исходя из общего государственного плана, наметить план 

местного, областного строительства. Тов. Ушаков говорит, что ремонт 

помещений не является первоочередной задачей строительства 

коммунистического хозяйства. Но ведь рабочий без достаточно 

оборудованных помещений не может продуктивно работать, не может 

творить коммунистический строй. Тов. Климов, говоря, что государственный 

производственный план построен на дутых цифрах, глубоко ошибается. Если 

мы переживаем дровяной кризис, то не в плане вина, а в его выполнителях. 

Вот где корень зла. План, принятый VIII съездом, безусловно, верен и мы 

должны приложить все силы к проведению его в жизнь. Если мы не 

осуществим хотя бы часть его, мы не выйдем из тупика. Я хотел дать совет 

коммунистам, всем хозяйственникам: как одно из средств производственной 

агитации подробно освещать в печати план прошлого, настоящего и 

будущего строительства. Этого пока у нас не делается. До сих пор мы 

говорили об экономическом строительстве в общих чертах. Надо перейти к 

конкретным мероприятиям и о них писать и говорить. Пусть каждый рабочий 

и крестьянин знает, что вот столько-то сабанов и борон предлагается 

отремонтировать, положим, в Усольмаше и т.д., и т.д. Необходимо самим 

руководителям экономических органов высказывать в печати свои мнения, 
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соображения о намеченных мероприятиях. Надо изменить сам тон наших 

газет. 

Тов. Попов. Доклад тов. Матвеева разделяется на 2 части. Общая часть 

и практические мероприятия в нашей автономной области. Учет есть основа 

социалистического строительства. И правильно поступил ВСНХ, произведя в 

начале учет всего хозяйства и потом приступая к созданию единого плана. 

Жаль, что докладчиком не приведены цифры. С этими цифрами в руках он 

должен был доказать осуществимость намеченного плана. Говоря об 

электричестве, докладчик упустил одно – роль и значение электрификации в 

сельском хозяйстве, для крестьянина. Если мы сумеем выполнить в 10 лет 

план электрификации, мы совершенно перевернем сельское хозяйство, 

переродим крестьянина, и мне кажется, что делается ошибка, когда 

электрификация проводится только в промышленных районах и забывается 

сельское хозяйство. Положение транспорта всем известно. В данный момент 

он играет в нашем хозяйстве доминирующую роль. Если мы не восстановим 

транспорт, о поднятии хозяйства говорить не приходится. И поднятие 

транспорта мы должны поставить в первую очередь. Текущая работа должна 

быть поставлена на второе место. В местной жизни мы должны обратить 

внимание на Ижевский завод, который должен дать крестьянам 

сельскохозяйственные орудия и машины. 

Прения закончены. 

Заключительное слово докладчика. Тов. Матвеев. В своем докладе я 

вкратце напомнил вам о том, что вы должны были знать, т. к. единый 

производственный план достаточно широко популяризирован. Исходя из 

этого плана, я подошел к работе здесь на месте. Говорят, что у нас создано 

много планов. Нет, план один, разработанный VIII съездом. Возможны, 

конечно, отступления в выполнении его в зависимости от условий 

политического характера и других причин. Начнется война и тогда весь план 

насмарку. Что наше хозяйство улучшается, поднимается – это показывают 

данные заготовки сырья и топлива. По сравнению с 1919 г. процент 



заготовок в 1920 г. значительно повысился. Нам говорят о создании 

коммунистического хозяйства, но это понятие растяжимое. Едва ли в 

недалеком будущем нам удастся создать коммунистическое хозяйство. У нас 

еще недостаточно оборудована техника, а без машин нам не создать 

коммунистического хозяйства. Положим, вдруг бы у нас появились все 

машины, и то без надлежащей подготовки всей экономической жизни и нас 

самих мы не овладели бы, не справились бы с ними. Не дожидаясь этих 

машин, мы сейчас же должны приступить к практической работе, ибо вокруг 

нас мерзость запустения. Надо использовать все возможности, все ресурсы. 

Если коммунальный отдел может исправить печь, дом построить, прачечную 

или баню, если хорошо работает общественная портняжная или сапожная 

мастерская – это есть выполнение хозяйственного плана, маленькие 

кирпичики коммунистического хозяйства. 

Далее докладчик читает ряд тезисов о практических мероприятиях 

хозяйственного строительства в автономной области. 

Тезисы принимаются за основу и для окончательного редактирования 

сдаются в президиум. 

В 10 час. 15 мин. вечера заседание закрывается.   

 

Вторник 1 марта 1921 г. 

[Вечернее заседание] 

18 час. 45 мин.  Председатель тов. Наговицын, объявляя конференцию 

открытой, заявил, что на очереди вопрос организационный. Докладчик тов. 

Барышников. 

Тов. Барышников начинает с вопроса о болезнях партии, возникших на 

почве экономического неравенства, в результате которого возник спор «о 

верхах и низах». Болезни эти проявились не только сейчас, с окончанием 

войны, они были заметны гораздо  раньше. Их можно встретить еще на VIII  
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съезде партии. Вся страна, не только коммунистическая партия, но и 

беспартийные массы были втянуты в войну, состояние в которой всего 

государства как вооруженного лагеря было поглощено дисциплиной, 

свойственной военному методу. Это положение и требуемые методы создали 

в рядах партии болезни. Вопросы, связанные с военными действиями, 

обсуждались единолично комитетами партии без ведома широких партийных 

масс. Отдельные члены партии, активные и неактивные, становились 

простыми исполнителями постановлений комитетов. Партия является 

господствующей управительницей государством. Такое состояние партии 

привлекает умы беспартийных для прихода в партию с целью использования 

своего положения не в интересах партии. Мы знаем шкурников, 

пробившихся на высокие посты и делавших партию в глазах населения 

неавторитетной. В результате появились болезни партии. С целью очищения 

партии от нежелательных элементов была устроена перерегистрация, но она 

желанных результатов не дала. Партийная работа в комитетах не играла 

надлежащей роли, т.к. в партийных комитетах всегда ощущался недостаток 

работников, это также способствовало усилению болезней и ослабляло темп 

партийной работы. Теперь, победив на военном фронте, мы должны 

обратиться к хозяйственному фронту. С изменением фронта должна была 

измениться и тактика партийной работы. Хозяйственный фронт требует 

умения и тактичности подхода к работе и, прежде всего, умение требуется от 

партийных работников. Работа эта потруднее военного фронта, там нужно 

поднятие энтузиазма, а здесь нужно умение. Прежде разрешения вопросов 

хозяйственных, партийных и советского строительства комитет должен 

обсудить на общем собрании, узнать мнение всех партийных товарищей, 

нужно вовлекать всех товарищей в партийную работу. Не нужно превращать 

общие собрания в стоячее болото, где один делает доклад, а остальные сидят 

и слушают. Нужно приучить товарищей мыслить, учить обсуждать вопросы, 

привлекать на открытые заседания комитета широкие партийные массы, где 

идут вопросы не секретного характера. Каждый член партии должен быть в 



курсе работы комитета. Это можно достигнуть путем обсуждения доклада и 

плана работы на общих собраниях. Этим мы достигнем сближения комитета 

партии с широкими партийными массами и вовлечем их в партийную жизнь.          

Нужно сделать так, чтобы все члены были активными, а не отсталыми в 

политической работе, развить в них индивидуальную способность. Опыт с 

партийными школами, выпустившими 200–300 товарищей совершенно 

неграмотных политически, нас учит ограничить прием в школы для губернии 

или области не [с]выше 100 товарищей. В школу нужно посылать не сырой 

материал, как это практиковалось раньше, а развитых товарищей. 

Необходимо устраивать собрания кандидатов для освоения программы и 

истории партии. Необходимо воспитание кандидатов, поручить их 

поручителям, которые должны заниматься со своими рекомендованными. 

Комитет партии должен постепенно знакомиться с политическим 

воспитанием кандидатов. Это заставит товарищей серьезно относиться к 

современной литературе. Между высшими и низшими организациями 

должна быть теснейшая связь. Прежде всего, нужен точный учет количества 

и качества членов партии, без этого связи не будет. Необходимо, чтобы все 

товарищи при поездках по партийным и советским делам посещали комитет 

партии, где делать доклады о работе организаций, получать инструкции и пр. 

Без знания положительной и отрицательной сторон работы нельзя 

определить, какого работника посылать на места, какие дать ему задачи. 

Всестороннее участие широких масс в партийной работе даст нам 

возможность вытряхнуть шкурников. 

Структуру областного комитета я предлагаю из 7 человек и 2-х 

кандидатов, непосредственным руководителем работ будет секретариат в 

составе 3-х товарищей. Это заменит прежние президиумы. Областной 

комитет устраивает заседания не менее одного раза в неделю. Пленумы из 

представителей по одному от каждого уездного комитета и 2-х Ижевского – 

созываются каждые 1,5 месяца 1 раз. В слабых организациях – Селтинской, 

Можгинской и Дебесской – должны быть оставлены по-прежнему 



председатели. Аппарат Глазовского уездкома как самостоятельный орган 

упразднить временно, поручив работу областкому, при котором должен быть 

отдел по работе в Глазовском уезде. 

На вопрос тов. Собесского, какими отделами будет ведать областной 

секретариат, тов. Барышников отвечает примером: [если] нужно 

командировать товар[ищей] в какой-нибудь уезд, не созывать же для этого 

президиум? 

Тов. Попов. Вопрос о болезнях партии не новый. По этому вопросу 

много принято постановлений и тезисов. Нам нужно только пересмотреть их 

и найти пути к проведению в жизнь. Методы, рекомендуемые тов. 

Барышниковым, до некоторой степени ликвидируют болезни партии и 

изживут болезни. Такое положение, как незнание, какое представительство 

имеет настоящая конференция, ненормально. Информацию надо поставить 

на должную высоту. Партийную печать надо расширить, для работы в печати 

вовлечь широкие круги партийных сил. Институт председателей, 

отвергнутый Всероссийским партийным съездом, по-моему, не нужно 

восстанавливать и в новой области. Уездный комитет должен быть школой 

для партийных работников, поэтому Глазовский уездком нужно сохранить. 

Его надо сохранить и потому, что областком не в силах будет справиться с 

работой в уездных организациях, он будет поглощен областной работой. Нам 

нужно увеличить работу по организации новых ячеек, по углублению работы 

в организациях. 

Тов. Собесский. Тов. Барышников говорит о ненормальной партийной 

работе и о неравенстве членов. Вопрос о «верхах и низах» возник вследствие 

политической невоспитанности членов. Такую ненормальность нужно 

изжить. Необходимо при каждом советском отделе, где есть партийные 

товарищи, образовать ячейки РКП, на общие собрания которых допускать 

беспартийные массы, дабы они были в курсе политической работы партии. 

На общих собраниях партии должны обсуждаться не только вопросы 

принципиального характера, но и [должно быть] изучение программы 



[партии] по «Азбуке коммунизма», которую нужно популяризировать. 

Необходимо поставить информацию уездкомов на должную высоту, чтобы 

партии быть авторитетной для низших организаций. Перерегистрация, 

произведенная с целью очищения партии от «шкурных» элементов, 

желаемых результатов не дала. Нужно устранить возможность вступления в 

партию членов, исключенных одной организацией и принятия его другой. 

Предлагает об исключенных из партии широко публиковать в партийном 

органе «Известия ЦК». В этом духе надо дать наказ делегатам, едущим на 

Всероссийский съезд партии. 

Тов. Матвеев говорит против упразднения Глазовского уездного 

комитета. Уездный аппарат в целом должен существовать. Иное дело с 

некоторыми отделами, которые могут быть совмещены с областкомом. 

Тов. Собесский. Я вношу предложение о проведении беспартийных 

конференций в целях ознакомления беспартийных масс с программой партии 

по «Азбуке коммунизма». О структуре уездкомов предлагает проведение 

обязательно 2-х секретарей, чтобы не получилось перегруженности. 

Тов. Нижечик говорит о нецелесообразности упразднения Глазовского 

уездного комитета, который должен служить партийной школой. Областной 

комитет будет занят областной работой и будет не в состоянии справиться с 

работой в Глазовском уезде, где организации будут предоставлены сами себе. 

Затем делает ряд практических предложений о работе среди профсоюзов и 

юношеского движения, обращая внимание конференции на непростительную 

бездеятельность в этом отношении. 

Тов. Собесский предлагает не увлекаться партийным комитетом как 

школой коммунизма, если так думать, то для некоторых членов школа эта 

подойдет при 500 товарищах через 20 лет. 

В заключительном слове тов. Барышников, отвечая на вопросы, 

говорит, что, предлагая введение в Селтинском, Можгинском и Дебесском 
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уездах института председателей, я имел в виду неналаженность партийного и 

советского аппарата в уездах, вновь образованных. Здесь должен быть 

руководящий авторитет в лице председателя, свободного от советской 

работы. У нас наблюдались случаи выхода из партии ответственных 

работников, пробывших в партии более чем 2 года. Предложение тов. 

Собесского о нескольких секретарях уездкомов я приветствую, но сделать 

этого мы не сумеем ввиду отсутствия работников. В заключение читает 

тезисы, которые он предлагает обсуждению конференции. 

Тов. Собесский предлагает президиуму дополнить тезисы 

пожеланиями, кои выявились из прений. 

Тов. Матвеев, возражая Собесскому, говорит, что тезисы нужно сейчас 

же пересмотреть. Останавливается на пункте об упразднении Глазовского 

уездкома, что он находит [это] нецелесообразным, предлагает принять 

единую форму для всех уездкомов, оставив секретариат. 

Тов. Наговицын ставит пункт об упразднении Глазовского уездкома на 

голосование, в результате подавляющим большинством пункт этот 

отвергается. Затем большинством, при одном против, конференция 

принимает пункт о едином плане секретариата уездкома без председателей. 

Тов. Наговицын ставит на обсуждение пункт о проверке кандидатов в 

смысле политической зрелости. Против этого пункта высказывается тов. 

Матвеев. Тов. Барышников защищает его. В результате голосования пункт о 

проверке политических знаний принимается большинством. 

Тов. Наговицын ставит на голосование тезисы тов. Барышникова с 

изменениями и дополнениями.  

В результате конференция единогласно принимает следующую 

резолюцию (тезисы) по организационному вопросу. 

Тов. Наговицын ставит на голосование вопрос о перерыве на 5 мин. 

Предложение принимается. Прежде чем объявить перерыв, тов. Наговицын 
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заявляет, что только что получено известие по радио, что в меньшевистской 

Грузии произошел переворот, в Тифлисе объявлена власть Советов. 

Аплодисменты. 

 Предлагаю приветствовать содружественное правительство и в честь 

этого спеть «Интернационал».  

Встают и поют «Интернационал». 

Объявлен перерыв на 5 мин. 

После перерыва тов. Наговицын объявляет, что ввиду позднего 

времени президиум постановил снять с очереди вопрос о милиционной 

армии. Возражений нет. Предложение принимается. 

На очереди национальный вопрос (докладчик тов. Борисов). 

Национальный вопрос подробно дебатировался на VIII съезде. В XIX 

столетии отдельные национальные государства, образовавшиеся по особому 

буржуазному типу, старались самоопределиться, но вопрос разрешался в 

узконациональных рамках. При царском самодержавии в России всего было 

до 100 мелких национальностей. Буржуазные государства Англия, Франция и 

Америка расплывались по национальностям. Национальная борьба 

захватила целый мир. В XX столетии национальный вопрос назрел и 

требовал разрешения. При буржуазном строе разрешить его было 

невозможно, т. к. национальное движение всегда выдвигало лозунг 

«освобождения пролетариата». В прошедшую империалистическую войну 

лозунг этот особенно сильно проявился и чуть не разрешился. Государства 

Польша и другие строились по типу прежних буржуазных государств с 

захватническими целями. Сущность капитализма не может разрешить 

национального вопроса, и только пролетарская революция, признавшая 

самоопределение народов, может разрешить вопрос на автономных началах. 

Теперь уже автономных федераций у нас до 20-ти. К разрешению 

                                                             
 Так в документе. 
 Имеется в виду VIII съезд РКП (б), состоявшийся с 18 по 23 марта 1919 г. в Москве. 

 Так в документе. 



национального вопроса партия шла постепенно, приспособляясь к 

народностям – сначала культурных народов: финны, поляки и, во вторую 

[очередь], не культурных, например, калмыки, где только зачатки культуры, 

признав принцип самоопределения национальностей. Позднее в [19]19 и 

[19]20 гг. образовались Киргизская и Калмыцкая республики. Почему даны 

одним республики, а другим автономные области? По принципу большей 

территории, которая имеет значение в смысле названий и прав, и 

экономического состояния, поэтому они имеют больше политических прав. 

Чуваши, вотяки и черемисы не имеют истории и пролетарской культуры, 

поэтому здесь образовалась область на правах губернии. Принцип автономии 

мы проводим в более населенных местах. Все экономические аппараты, 

военные учреждения, учреждения по борьбе с контрреволюцией 

объединяются центральными учреждениями, которым они и подчиняются. 

Проведение в жизнь некоторых автономий сейчас же не представляется 

возможным. Автономия важна для людей, где развитие наций повышается. 

Объявление автономными национальностей имеет некоторое агитационное 

значение для националистов враждебных государств, где зарождаются 

симпатии к Советской власти. В Турции течение за Советскую власть 

возникло сначала с национального движения. При разрешении 

национального вопроса партия, в целом поглощенная войной, не могла 

уделять внимания национальному вопросу. Комиссариат по национальным 

делам не имел надлежащего плана по национальному вопросу в смысле 

определения  границ и прав [автономий]. Поэтому при создании Марийской 

и Чувашской областей между коммунистами возникли трения о границах. 

При образовании Вотской области создалось ненормальное положение по 

выкачиванию ответственных работников. Предлагаю дать наказ товарищам, 

едущим на партийный съезд, оставить работников в автономной области. 

                                                             
 Так в документе, имеется в виду отзыв работников с территорий, отходящих Вотской автономной области, 

в другие районы. 



Среди коммунистов имеются 2 течения, которые заставляют 

сталкиваться. Это по вопросу о национальной культуре. Общая линия 

проведения культуры должна быть пролетарская, на то мы коммунисты. 

Пролетарская культура может развиваться только тогда, когда она будет 

понятна для отсталых наций на их родном языке. Если мы открываем школы 

для каждой нации на родном языке, это не есть буржуазное течение, а 

национально-пролетарское. Нам говорят: зачем было создавать Вотскую 

автономию? Вотское население с русским будет жить гораздо дружнее, чем 

до сих пор. Это шаг к тому, что все народности России, а в дальнейшем и 

всего мира, поймут, и буржуазные предрассудки мы изживем. Наша 

политика все глубже и глубже усиливает симпатии угнетенных 

национальностей к Советской власти. 

Тов. Бажутин. Тов. Борисов не осветил вопрос, какое имеет значение 

национальное движение мусульманского Востока. На Востоке есть 

пролетарии, которые ведут войну национальную, а вместе с тем и 

политическую. Революционное движение мелких национальностей имеет 

значение и в буржуазной Европе. Нам нужно вырвать пролетариев Востока. 

Заключительное слово тов. Борисова. Вовлечение широких трудовых 

масс в советское строительство мыслимо через национальный вопрос. Нам 

придется по[сле] организации аппарата автономной области провести ряд 

беспартийных конференций, где мы узнаем, каким образом ближе подойти к 

широким массам. Необходимо иметь в виду новым организациям – не 

уклоняться от коммунистических идей в сторону автономии. Ижевцам 

придется сделать некоторый уклон в своей работе, а именно, провести 

Неделю по укреплению партии. В смысле издания политической литературы 

нам придется расшириться в Глазове и в Ижевске.  

Читает проект резолюции (тезисы). 

                                                             
 Проект резолюции  в деле отсутствует. 

 



Тов. Матвеев предлагает исключить фразу о трениях, о границах и 

вместо тезисов предлагает ниже помещенную резолюцию. 

Тов. Борисов. Я защищаю свою резолюцию по опыту спора в вопросе о 

границах, который должен быть заявлен. В резолюции тов. Матвеева этого 

нет. 

Тов. Матвеев, защищая свою резолюцию, говорит, что при образовании 

автономной области необходимы были границы, но этого в виду у Центра не 

имелось. Теперь, имея в виду тезисы тов. Сталина, эта резолюция приемлема. 

Тов. Наговицын ставит на голосование резолюцию Матвеева, которая и 

принимается подавляющим большинством. 

Содержание ее таково: Заслушав доклад по национальному вопросу 

РКП, I областная конференция считает, что политика, выраженная в тезисах 

тов. Сталина, является правильной, как вполне выражающая настроение 

трудящихся масс, а потому предлагается областкому в соответствии с 

тезисами тов. Сталина разработать план на предмет вовлечения в партийную 

и советскую работу широких масс вотского населения области. 

Тов. Наговицын. На очереди вопрос о выборе членов в областной 

комитет РКП. Прежде чем приступить к выборам, я должен сказать, что с 

организацией новых областных и уездных аппаратов встречается недостаток 

в ответственных товарищах. Прошу при назначении кандидатов иметь это в 

виду. 

Тов. Барышников вносит от своего имени список кандидатов: 

Барышников, Наговицын, Матвеев, Рудаков, Собесский, Борисов. 

Группа ижевцев вносит следующий список: Матвеев, Наговицын, 

Бажутин, Борисов, Собесский, Барышников, Акулов Андриан. 

Тов. Щемов говорит, что Барышников выставил кандидатов 

единолично, а второй список выставлен группой ижевцев, поэтому 

предлагает голосовать его первым. 



Тов. Матвеев говорит, что этот взгляд неправилен, нужно разбирать 

списки по порядку их поступления. Кроме этого, нам надо подробно 

ознакомиться с работоспособностью кандидатов. 

Тов. Наговицын. В обоих списках повторяется несколько фамилий. Это  

Борисов, Матвеев, Наговицын, Барышников, Собесский. Кандидатуры 

известны. 

Тов. Матвеев говорит, что в списке нет фамилии тов. Шутова, которая 

должна быть внесена. 

Таким образом, внесены следующие кандидатуры: Барышников, 

Рудаков, Матвеев, Наговицын, Борисов, Шутов, Собесский, Бажутин, 

Акулов, Ремизов, Стрелков, Щемов. 

По обсуждению кандидатур было приступлено к голосованию. 

Результаты голосования: 

За объединенный список тов. Матвеев, Борисов, Наговицын, 

Барышников и Собесский – единогласно. 

Затем голосуются персонально и получают:  Шутов «за» – 29, Рудаков 

«за»  – 11, Акулов «за»  – 19, Бажутин «за» – 29, Стрелков «за» – 17 и Щемов 

«за» – 6.  

Таким образом, избраны в члены областного комитета Матвеев, 

Борисов, Наговицын, Барышников, Собесский, Бажутин, Шутов. 

Внесено предложение: получивших меньшинство зачислить 

кандидатами. Принимается. Кандидатами остаются Акулов и Стрелков. 

Тов. Наговицын. На очереди выборы в контрольную комиссию. Прошу 

намечать кандидатов.  

Внесены тов. Барышников, Наговицын, Попов. 

Тов. Климов говорит, что внесенные кандидаты избраны членами 

областкома, поэтому совместительство недопустимо. 

Тов. Барышников возражает и приводит пример ЦК партии, где 

членами контрольной комиссии состоят секретари ЦК. 



Тов. Наговицын, ввиду возникшего разногласия о совместительстве, 

ставит вопрос этот на голосование. Подавляющим большинством 

совместительство отвергнуто. 

Кандидатами внесены Попов, Барышников Яков, Щемов Ив., Рудаков, 

Поздеев. Избраны единогласно Попов, Барышников Яков, Щемов Иван,  

кандидатами Рудаков и Поздеев. 

Тов. Наговицын. На повестке вопрос о выборе ревизионной комиссии. 

Кандидатами внесены Попов, Иутин, Стрелков, Ушаков.  

Избраны Попов, Иутин, Стрелков и кандидатом Ушаков. 

Тов. Наговицын. На очереди вопрос о выборе делегатов на X 

Всероссийский съезд РКП. Прежде чем приступить к выборам, я должен 

сказать, что необходимо совместительство делегатов с представителями 

ревкома, которым предстоит поездка в Москву по организации области. 

Кандидатами намечены Крутов, Наговицын, Русинова, Барышников, 

Матвеев и Борисов. Результаты голосования: Крутов «за» – 30, Русинова «за»  

– 19, Наговицын «за» – 38, Матвеев «за» – 27, Барышников «за»  – 19 и 

Борисов «за»  – 21. Таким образом, избраны Крутов, Наговицын и Матвеев. 

Тов. Нижечик предлагает послать одного представителя с 

совещательным голосом от Союза молодежи. 

  Тов. Наговицын говорит, что хотя посылка представителя от Союза 

молодежи будет выше нормы, но, тем не менее, необходимо избрать с 

совещательным голосом. 

Предложение принимается и тов. Нижечик избирается с 

совещательным голосом единогласно. 

Тов. Шутов читает постановление посевкома об организации 

упосевкомов, волпосевкомов и сельпосевкомов. 

Тов. Наговицын. Прочитанное постановление должно быть проведено в 

жизнь на местах, делегаты, разъехавшись, должны принять все усилия к 

организации посевкомов, в особенности в новых уездах: Дебесском, 



Селтинском и Можгинском. Предлагает мобилизовать от конференции 3-х 

товарищей для этой цели. 

Большинством предложение принимается. Кандидатами намечены 

Щемов, Дементьев, Широбоков, Иутин. Утверждаются единогласно 

Бабанкин, Дементьев и Широбоков. 

Внесено предложение о созыве областной мусульманской конференции 

в Ижевске 20 марта. Предложение принимается. 

Тов. Наговицын. Повестка дня исчерпана, заключительное слово 

предоставляется тов. Матвееву. 

Тов. Матвеев. Мы собрались в исторический момент Вотской 

автономной области. С начала мартовской революции появились новые 

автономии, во главе которых стояло буржуазное государство. Пролетариат 

неорганизован. Государство покрыто массой мелких народностей. Народ 

был забитый и поэтому не сумел понять нашу политику о самоопределении 

народов, не навязывающую советского строя. Мы по опыту убедились, что 

национальное движение всегда завершалось принятием советского строя. Это 

лишний раз доказывает свержение грузинского меньшевистского 

правительства. Такое движение может в недалеком будущем 

распространиться на Финляндию, Латвию и Эстонию. Постановлением 

Центрального исполнительного комитета вменено в обязанность поднятие 

культурного уровня вотяков. Не нужно создавать особую вотскую культуру. 

Нам нужно только шире развивать идеи коммунизма на родном языке. Наша 

задача закрепить коммунистические идеи и призвать к советскому 

строительству. Необходимо путем бесед поднять уровень развития отсталой 

массы. Прежде всего, мы должны привлекать массы к культурной работе и 

центр тяжести перенести на работу среди вотского народа. 

За разрешением всех вопросов, стоящих на повестке, тов. Наговицын в 

11 час. 45 мин. [вечера] объявил конференцию закрытой.  

Поют «Интернационал». 

                                                             
 Так в документе. 



 

                                                                                               Председатель 

Техн[ический] с[екретарь] 

 

Приложение 

Тезисы по хозяйственному строительству 

Исходя из тех задач, которые были намечены VIII Всероссийским 

съездом Советов в области хозяйственного строительства и для скорейшего 

практического проведения их в жизнь, I областная конференция РКП 

Вотской автономной области намечает следующее: 

1. Вновь избранному областному комитету РКП принять срочные меры 

к организации областного советского аппарата и его отделов. 

2. Для разработки хозяйственных мероприятий в пределах области 

создать областное экономическое хозяйственное совещание в составе 

следующих лиц: а) предоблисполкома, б) предоблсовнархоза, в) 

облпродкомиссара, г) завоблкомтруда, д) завоблземотдела, е) 

предоблпрофсоветов и по вопросам финансовым – завоблфинотделом. 

3. Означенному совещанию предлагается делать периодически 

заседания по вопросам хозяйственного строительства. 

4. В целях поднятия хозяйства в области принять меры в срочном 

порядке к обследованию предприятий, могущих быть использованными в 

смысле хозяйственного подъема области, точно учтя их оборудование, 

стан[ки] и машины, инструменты, материалы и пр. 

5. Обратить должное внимание на улучшение мельничного 

мукомольного дела. 

6. Поскольку еще не имеется возможность в ближайшее время 

получить по нарядам из Центра сельскохозяйственные машины, приступить 
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в широком масштабе к ремонту сельскохозяйственного инвентаря. Там, где 

представится возможность, приступить к производству новых орудий. 

7. Принять соответствующие меры на организацию в широком 

масштабе кустарного по разным отраслям производства. 

8. В целях улучшения жилищного вопроса принять соответствующие 

меры к ремонту зданий и постройке новых. 

9. В целях улучшения быта трудящихся приступить к организации 

коммунальных бань, прачечных, портновских и сапожных мастерских. 

10. Исходя из опыта проделанной работы, видно, что работа по 

заготовке изделий промышленности и, в особенности, продуктов сельского 

хозяйства пропадает иногда зря исключительно лишь потому, что негде 

хранить заготовленное, а потому конференция считает необходимым принять 

срочные меры для оборудования вполне пригодных складочных помещений, 

гарантируемых от порчи хранящихся в них изделий, в особенности 

продуктов питания. 

11. Для планомерного проведения в жизнь вышеуказанных 

мероприятий областному экономическому хозяйственному совещанию 

предлагается разработать план, на основании которого использовать летний 

строительный сезон, не срывая, однако, полевых работ. 

12. В целях успешного проведения в жизнь означенного плана принять 

меры на предмет ходатайства на получение наряда подсобных строительных 

материалов и создания фонда снабжения рабочих, прозодежды и 

натурального премирования. Кроме того, произвести мобилизацию и взять на 

учет специалистов: инженеров, техников, агрономов и пр. 

13. Для вовлечения в хозяйственную работу широких слоев 

крестьянства и жителей городов, инициативу должны взять члены РКП путем 

устройства субботников, причем работу на субботниках производить такую, 

которая носила бы общественный характер и пользу которой видели бы все. 

Только привлечением широких масс к хозяйственному строительству мы 

сумеем поднять благосостояние края и тем самым способствовать 



проведению в жизнь общегосударственного плана в области хозяйственного 

строительства, принято[го] VIII Всероссийским съездом Советов. 

14. На местах чаще устраивать различные конференции, где ставить на 

обсуждение вопросы хозяйственного строительства и принимать 

практические мероприятия, каковые всемерно проводить в жизнь. 

15. Все вышеуказанные мероприятия, носящие местный характер, 

проводятся в жизнь с таким расчетом, чтобы не затормозить работу по 

выполнению заданий Центра, выполнение которых должно идти в первую 

очередь. 
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